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セピア色の写真館 ～想い出の一枚（MLS）～

写真上 １９７６年秋の定期演奏会 写真下 １９７３年東歯蓼科寮で初の合宿



MLS（Music Lovers Society）
１９７１年，東歯入学。入部したジャズ
研の夏合宿は軽井沢。茜屋珈琲で
ジョンとヨーコの隣の席に座る。ギ
ターで歌う部員は私一人だった。
１９７２年，先輩からお前の好みの同
好会を作ったらと勧められ，それで
はと同級生の丹沢君，松田君，星さ
ん，堀部さん，山田さんを誘い，又
当時市川キャンパスをギターケース
をぶら下げ歩く後輩，伊藤君，稲野
君，川野君，黒河君，を勧誘。栗原
さん，村松さん，岡さんも参加。同
好会らしきものが発足。７０年代の
フォークソングブーム。この時代の
勢いも加わり，その後数年でMLS
は大所帯となった。
当時流行していた Sing Out なる
様式を全員でやろうと，明治大学，
大妻女子大などの有名所を訪れ，練

習のノウハウを学び，活動の円滑な
段取りを吸収。バックバンドを含め
ると最大３０名程が振り付けをこなし
ながら男女混成のハーモニーを合
唱。曲目の大半が英詩という事もあ
り，発音指導は当時，伊藤，稲野の
両名が担当。合宿ともなると，楽し
い中にも音にこだわる先輩たちの励
ましの御言葉が飛ぶ。「船岡，
山口，それ発音違うんじゃない？」
「鈴木，藤田お前ら音取れてんの？」
「メリハリがないよー，どこへ行っ
たのー」メリハリを捜しに行ったウ
ブな後輩もいた。
器材も何もない一からの出発。マ
イク，マイクスタンド，スピーカー
等をバイトをして次々と買い揃えて
いく楽しみもあった。Music Lovers
Society の命名は１９７３年頃だったろ
うか？ 秋の第一回目のコンサート

にはTDC MLSをステージに掲げ
た。
多才な部員の中でも際立っていた
のは同級の堀部さん，丹沢君。堀部
さんはヤマハのポップスコンテスト
にて優秀作詞賞をオリジナル曲のピ
アノ弾き語りで受賞。丹沢君は伝説
の丹沢バンドを結成。彼は既に高校
生でナベプロのドラムオーディショ
ンに合格。プロ活動をしていた経歴
の持ち主だった。
MLSを通じ出会った人達との家
族的な幸福な時の流れは今も熱く心
をふるわせてくれる。５７歳になった
私は今も気の合う仲間とBand 活
動を楽しんでいる。歌は世につれ，
世は歌につれ。今年１０月１７日のMLS
OB会を楽しみにしよう。

（昭和５３年卒・石岡豪一 記）

１９７３年第一回目の秋の演奏会（岩波ホール） １９７６年秋の定期演奏会（筆者学年Band 最後のステージ）

１９７６年秋の定期演奏会（大編成の Sing Out）



巻 頭 言

８月３０日に行われた４年ぶりの衆議院選挙は予想通り
自公前政権の大敗北となった。民主党は３００議席をこ
え，単独過半数を得た。
この政権交代は我々歯科界にとっても大きな転換点と
なりそうである。自民党は大企業から年に３００億を超え
る献金を受け，大企業に有利な政策を次々と行ってき
た。官僚はそれに迎合し甘い汁を吸ってきた。人心がも
はや乖離していることに，まったく気付かなかったとい
えよう。歯科界は毎年減少していく我々のさみしい懐か
ら出した献金の多くを自民党に渡した。その結果はどう
だったのか？大いに反省すべきであろう。そして新たな
政権に大いに期待をしたい。先日，千葉県比例で民主党
から立候補し，当選を果たした歯科医師の水野智彦先生
と会う機会を得たが，歯科医師会も舵を変えなければな
らないと力説しておられた。
一方同窓会は，大山執行部になって１年半を過ぎ，今
任期は残り少なくなってきた。数年後には新入会員の数
を逝去会員が上回り，会員数の減少が予測され，また，
大学移転に当たっての協力も必要になる。機能の充実を
損なうことなく，合理化，効率化を図っていく必要があ
る。今執行部としては，「事業等検討特別委員会」（宮地
建夫委員長）を立ち上げ，将来を見据え，事業部の再
編，執行役員数の削減，評議員構成の見直し等を検討し
た。その後特別委員会答申書に対して，理事会の方向性
を検討する「臨時委員会」（江里口 彰委員長）の報告
書が出され，８月２２日に開催された臨時理事会で活発な
意見がかわされた末，承認された。改変に伴う規則の改
正も「会則等検討委員会」（渋谷国男委員長）で着々と
進んでいる。１１月２１日の本年度評議員会においてそれら
について議論が交わされることになるであろう。
米オバマ大統領が，「CHANGE」をスローガンに登
場した。映画でしか見られないであろうと思っていた黒
人大統領が誕生した。そして永く続いた自民党政権の大
崩壊。時代は大きく変わりつつある。１２０周年を迎える
東京歯科大学が，新たな歴史を作り上げていく。大事な
時期はまさに今である。

変 化 の 時

渉外担当常任理事

木 俣 茂
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お 知 ら せ

同窓会事業・行事

母校関係行事・案内

会員の動向

理事会より
●理事会より
今，我々を取り巻く社会・経済情勢の中で，あらゆる分野で新たな視点に
立った発想の転換，機構改革，無駄の排除ということが叫ばれております。
このような時代背景にあって，同窓会を執行する立場から，どのように同窓
会の近代化を図り，機構改革をし，無駄を排除するかについて，本執行部の
仕上げの課題として取上げ，精力的かつ真摯に本部同窓会改革案を作成致し
ました。残任期間も２カ月ほどとなりましたが，時代に即した同窓会改革が
なされるよう努力をしてまいります。会員の皆様には更なるご理解とご協力
をお願い致します。

●平成２１年度東京歯科大学同窓会評議員会・定時総会
と き 平成２１年１１月２８日（土）
ところ 如水会館（千代田区一ツ橋２丁目）

●TDC卒後研修セミナー２００９プログラム
卒研フォーラム
№７ 歯科医療の将来へ向けて ～国民歯科医療の充実とは～

１１月８日（日）

●同窓の衆議院議員誕生：先の総選挙の結果，川口浩先生（昭和５４年卒）は
北関東比例ブロックより当選され（民主党）同窓の衆議院議員が誕生いた
しました。川口衆議院議員のこれからのご活躍をご期待申し上げます。

平成２２年度 東京歯科大学 入学試験情報

入学種別 募集人員 出願期間（必着） 試 験 日 合格発表日 会 場

推薦（指定校含む） 約４５名
１１月２日（月）
～１１月１１日（水）

１１月１４日（土）１１月１７日（火） 東京歯科大学水道橋校舎帰国子女・留学生 若干名

学士編入学 若干名

一般入試Ⅰ期 約５０名 １２月１６日（水）
～１月２７日（水）

２月２日（火） ２月５日（金）
東京会場（東京歯科大学水道橋校舎）
大阪会場（天満研修センター）センターⅠ期 ２０名

一般入試Ⅱ期 約１０名
２月２３日（火）
～３月９日（火）

３月１３日（土） ３月１６日（火） 東京歯科大学水道橋校舎センターⅡ期 ５名

編入学 若干名
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会 務

１．日 時 平成２１年１１月２８日（土）
２．会 場 如水会館 ２階 スターホール

東京都千代田区一ツ橋２丁目１番１号
電話番号 ０３（３２６１）１１０１ （代表）

３．日 程

平成２１年度 東京歯科大学同窓会評議員会
（午前１０時００分～午後３時４５分）

１．開 会 の 辞
１．点 呼
１．会 長 挨 拶
１．来 賓 挨 拶
１．議長，副議長選出
１．議事録署名人指名
１．黙 祷
１．報 告
� 平成２１年度 会 務 報 告
� 平成２１年度 会計現況報告
� 大学創立１２０周年記念事業について
１．議 事
第１号議案 平成２０年度 経常部収支決算
第２号議案 平成２０年度 特別会計収支決算（同窓

会基金，血脇記念基金，共済基金，名
簿積立金，退職積立金）

第３号議案 平成２０年度 卒後研修セミナー，積立
金収支決算

第４号議案 平成２０年度 総合政策費積立金会計収
支決算

第５号議案 平成２０年度 財産目録
（監 査 報 告）

第６号議案 財産（備品）廃棄処分

第７号議案 東京歯科大学同窓会会則一部変更を求
むるの件

第８号議案 平成２２年度 事業計画
第９号議案 平成２２年度 入会金（現行本学出身の

会員５０００円，推薦会員５０，０００円）
第１０号議案 平成２２年度 会費（現行１８，０００円）
第１１号議案 平成２２年度 経常部収支予算
第１２号議案 平成２２年度 共済負担金（現行３，０００

円）
第１３号議案 平成２２年度 特別会計収支予算（同窓

会基金，血脇記念基金，共済基金，名
簿積立金，退職積立金）

第１４号議案 平成２２年度 卒後研修セミナー，積立
金収支予算

第１５号議案 平成２２年度 時局対策費積立金会計収
支予算

第１６号議案 平成２２年度 名誉会員の推薦
第１７号議案 役員改選

平成２１年度東京歯科大学同窓会評議員会
定時総会 懇親会 日程

区 分 時 間

評議員会 午前１０時００分～午後３時４５分

定時総会 午後３時５５分～午後４時３５分

懇 親 会 午後４時４０分～午後６時００分

最寄りの駅からの案内図
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１．協 議
⑴ 東京歯科大学同窓会緊急時歯科医師委嘱制度に
ついて

⑵ 同窓会のあり方について
① 事業部の再編成について
② 執行部役員の削減について
③ 評議員会のあり方について
④ その他

１．叙勲，褒章受章者顕彰式
１．同窓会会長賞表彰式
１．閉 会 の 辞

第１１５回 東京歯科大学同窓会定時総会
（午後３時５５分～午後４時３５分）

１．開 会 の 辞
１．会 長 挨 拶
１．議長，副議長選出
１．議事録署名人指名
１．報 告
� 平成２１年度 会務報告
� 平成２１年度 評議員会報告

� 平成２２年度 経常部収支予算，特別会計収支予
算，卒後研修セミナー収支予算，卒後研修セミ
ナー積立金収支予算，時局政策費積立金会計収支
予算

１・議 事
第１号議案 平成２０年度 経常部収支決算
第２号議案 平成２０年度 特別会計収支決算（同窓

会基金，血脇記念基金，共済負担金，
名簿積立金，退職積立金）

第３号議案 平成２０年度 卒後研修セミナー，積立
金収支決算

第４号議案 平成２０年度 総合政策費積立金会計収
支決算

第５号議案 平成２０年度 財産目録
（監 査 報 告）

第６号議案 財産（備品）廃棄処分
第７号議案 東京歯科大学同窓会会則一部変更を求

むるの件
１．協 議
１．閉 会 の 辞

書籍紹介 江上 剛「我，弁明せず」PHP 研究所（２００８年３月）
―池田成彬と血脇ズムの関係―

この本は池田成彬という明治・
大正・昭和にかけて三井財閥トッ
プ，日本銀行総裁，大蔵兼商工大
臣として活躍した銀行家の話であ
る。「筋を通す生き方をしたサム
ライ経営者」ともいわれる人であ
る。同窓の中には血脇守之助の青
春時代の友として御存知の方も多
いことと思う。血脇守之助も第２
章「疾風怒涛」に約２０ページわた
り登場する。
池田と血脇は青春時代の友とし
てお互いに影響を与え続けたもの
と思う。この本の４２２ページに「国

が新しいためか，アメリカには日
本と似た風がある。誰は二十何歳
で資本金幾らの会社をつくったと
か，彼は三十何歳で何百万ドルの
財産をもっているとか。イギリス
はその点が少し違うと思う。人間
は各々自分の能力に応じた仕事の
持ち場を持って，その与えられた
職責にただ最善を尽くす。人間の
価値を地位の高下で判断せず，い
かに忠実にその職務を果たしたか
によって評価する。でたらめな社
長より忠実な小使いを尊敬する，
そんな気風が強いと思う。……」

とある。
血脇が多年勤続し功績のあった
小使い「熊さん」の死に際して盛
大な校葬を行い「地位の上下に関
わらず，各自の職分に応じて奮励
する者皆平等の家族主義」（血脇
守之助伝より）といわれるものは
血脇守之助と池田成彬との交流か
ら生まれたものとも考えられる。
現在でも人間の価値の考え方は
依然として池田成彬の時代と変わ
らないようだ。誇りを持って忠実
に仕事をしたいものである。

一口メモ

会 務
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本年の大会は９月１７日（木），茨城
県大利根カントリークラブ西コース
にて開催されました。大利根カント
リークラブは名匠井上誠一氏の設計
による日本を代表する名門コース
で，日本オープンやレクサスカッ
プ，さらに来年は日本女子オープン
が開催される等，数々のトーナメン
トの舞台となったコースです。西
コースのコースレートは７３，５と難
易度が高く，まさに真のチャンピオ
ンコースでの大会開催となりまし
た。競技はアンダーハンディの１８
ホールスストロークプレーで行わ
れ，ハンディキャップはダブルペリ
ア方式で算定しました。当日の参加
者は１２４名で，その内シニア（６５歳
以上）は３０名，女性は７名でした。
今年は９月の第３週目の開催だっ
たため，例年のような夏のうだるよ
うな猛暑の中ではなく，秋風が心地
よい爽やかなコンディションのもと
にプレーができました。大利根カン
トリークラブのコースコンディショ
ンの良さは大変素晴らしく，日本屈
指といわれるグリーンはもとより
フェアウエーやラフの状態は完璧に
整備されておりました。特にこの
コースの戦略性には特筆すべきもの
があり，飛距離に加え，完璧な方向
性も要求され参加者の皆様はフラッ
トながらも池・バンカー・松林が戦
略的に配置されたコースレイアウト
へのマネージメントに悩まされたこ
とでしょう。
懇親会は中野正博の司会のもと，
本大会を主管した同窓会茨城県支部
山口忠夫支部長の開会のことばに始
まり，大会会長・大山萬夫同窓会長

ならびに酒井雄学ゴルフ大会委員長
の挨拶と続きました。来賓からは学
校法人東京歯科大学・熱田俊之助理
事長，東京歯科大学・金子 譲学長
にご挨拶をいただきました。その
後，同窓会厚生部・野上宏一担当常
任理事より大会関係の報告が行わ
れ，藤原三郎先生の乾杯のご発声で
懇親会がはじまりました。
表彰式は中井英夫競技委員長の競
技総評の後，高宮紳一郎競技副委員
長による成績発表と賞品授与が行わ
れ，同窓会長杯が一般の部優勝の原
一雄先生に，学長杯が一般の部準優
勝の黒澤珍介先生に贈られました。
シニアの部では優勝の高梨恒一先生
に理事長杯が，シニアの部準優勝の
長久保文夫先生に千葉病院長杯が贈
られました。また水道橋病院長杯の
ベストグロス賞は脇谷隆徳先生が７３
ストロークで獲得されました。
さらに女子優勝の黒澤ふさ子先生
には茨城県支部長杯が授与され，グ

ランドシニア優勝はシニア優勝の
高梨恒一先生でした。その他，一般
２０位までとシニア１０位まで，それに
飛び賞，ブービー賞などがそれぞれ
の受賞者に授与されました。
本大会の開催にあたり，大学当局
ならびに同窓会本部，同窓会茨城県
支部から多大なご協力をうけ賜りま
した事に，深く御礼申し上げます。
さらに大会運営にあたりまして，大
利根カントリ―クラブならびに同窓
会事務局の皆様のご苦労に厚く感謝
申し上げます。
来年の３８回大会は９月３日（木）に
相模原カントリークラブで開催の予
定です。より盛大で意義のある大会
にする所存でおりますので，多数の
皆様のご参加をお願いいたします。
最後になりましたが，会員の皆様
の益々のご活躍とご発展をお祈りい
たしまして，ご報告とさせていただ
きます。

（大会総務委員長 中野正博）

第３７回 同窓会主催全国ゴルフ大会を終えて

ゴ ル フ 大 会
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信じられません。昨年に続いての
連続優勝！ いいのかな～。
なんと昨年とまったく同じメン
バーでの連続優勝。同伴の先生方に
感謝しなければいけません。栃木先
生，山﨑君，小野寺君，ありがとう
ございます（４人全員上位で賞品
ゲット）。また来年もヨロシク，な
んてね。
今年もまた大会総務の大谷義之君
から電話があり，「昨年の優勝者だ
から是非出席してください。昨年と
同じメンバーで申し込みしておきま
す」とのこと。最近アプローチイッ
プスになりゴルフをあまり楽しめ
ず，参加しようか悩んでいた時だっ
たので，電話がなければ参加してい
なかったかもしれません。大谷君に
も感謝。

実は先月のダブルペリアのゴルフ
大会で海外ゴルフツアーが当たり，
運を使いきったと思い，最初からリ
ラックスしてのスタート。緊張感ナ
シ，優勝する気まるでナシ，大たた
きするホールもあり，懇親会では同
級の沼田君と昔話に花を咲かせ，楽
しい時間を過ごしていた所，思いが
けずの優勝。昨年は，私用で表彰式
に出られずに大変失礼を致しました
が，今年はしっかり表彰していただ
きました。
郡山の永井君，バンプのライブで
は親子共々お世話になりました。今
度一緒にゴルフしましょう。
最後になりましたが素晴らしい
コースでの楽しい１日を送る事が出
来た事を関係者の皆様に感謝致しま
す。

この同窓会ゴルフ大会ではシニア
入りしてから不思議なほど幸運に恵
まれ優勝させて戴いています。たぶ
ん６，７回ほどになると思います
が，グランドでは初めての優勝で
す。これも毎年鎬を削っている同伴
競技者の堺 清一，中山一六先生の
おかげです。心から御礼を申し上げ
ます。
ゴルフには“悔い”はつき物とい
われますが，今回は特に大きな失敗
がありました。アウトを「４３」で回
り，インに入って１６番まで３オー
バーでまずまずのプレー，堺先生は
２オーバーと絶好調でした。１７番は
西コースの名物ホール。ここで一発
逆転をとやましい気持ちを起こした
のが運のつき，めったに曲がらない
ドライバーショットが左の池に一直
線でOB，仕上げのグリーンで３

パットの８，最後１８番ではなんと
４パットの７。ゴルフは最後まで何
が起こるか分らないという格言通り
になってしまいました。
がっかり落ち込んでいるところに
競技委員長の中井先生が「恒ちゃ
ん，また優勝だよ」「調整がうまい
ね」と冗談半分に言われました。（こ
の２ホールが隠しホール）この２
ホールでの優勝では申しわけないと
思い，７と８以下のスコアで試算し
てみたところ全ての場合に私の優勝
となっていました。あらためて大利
根の女神に感謝する次第です。
来年の第３８回大会も今年のような
好天に恵まれますように念願いたし
ます。
終わりに楽しく大会を運営してく
ださった関係者の皆様に御礼申し上
げます。

ゴルフ大会写真はホームページ掲載中 http：//www.tdc-alumni.jp

２年連続

原 一雄（昭和５９年卒）

思いもかけずダブル優勝

高梨恒一（昭和３４年卒）

ゴルフ大会
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成 績 表
（６４歳以下） （６５歳以上）

順位 名 前 OUT IN グロス ハンデ ネット 順位 名 前 OUT IN グロス ハンデ ネット

優 勝 原 一雄 ４１ ３８ ７９ ９．６ ６９．４ 優 勝 高梨 恒一 ４３ ４６ ８９ ２０．４ ６８．６
準優勝 黒澤 珍介 ４３ ４１ ８４ １４．４ ６９．６ 準優勝 長久保文夫 ４４ ４６ ９０ １９．２ ７０．８
３ 位 下島 隆志 ４７ ４１ ８８ １８．０ ７０．０ ３ 位 村井 憲一 ４３ ４１ ８４ １２．０ ７２．０
４ 位 堀 正樹 ４０ ４０ ８０ ９．６ ７０．４ ４ 位 成田 賢二 ３８ ３７ ７５ ２．４ ７２．６
５ 位 脇谷 隆德 ３６ ３７ ７３ ２．４ ７０．６ ５ 位 鈴木 康夫 ４４ ４７ ９１ １８．０ ７３．０
６ 位 山﨑 真司 ４２ ４９ ９１ ２０．４ ７０．６ ６ 位 森下昭十三 ４７ ４５ ９２ １８．０ ７４．０
７ 位 杉山 忠正 ４６ ４１ ８７ １５．６ ７１．４ ７ 位 森山 和郎 ５２ ５０ １０２ ２７．６ ７４．４
８ 位 小野瀬弘記 ３７ ３８ ７５ ３．６ ７１．４ ８ 位 梅宮 猛 ５８ ５４ １１２ ３７．２ ７４．８
９ 位 高宮紳一郎 ４３ ４９ ９２ ２０．４ ７１．６ ９ 位 関谷 和夫 ４９ ５１ １００ ２５．２ ７４．８
１０ 位 黒澤ふさ子 ４４ ４７ ９１ １９．２ ７１．８ １０ 位 堺 清一 ４４ ４１ ８５ ９．６ ７５．４
１１ 位 高橋 庸 ４９ ４２ ９１ １９．２ ７１．８ １１ 位 鳴神 保雄 ５５ ５７ １１２ ３６．０ ７６．０
１２ 位 平田 輝行 ４２ ４３ ８５ １３．２ ７１．８ １２ 位 島田 英明 ４３ ４５ ８８ １２．０ ７６．０
１３ 位 田辺 陽 ４７ ４９ ９６ ２４．０ ７２．０ １３ 位 熊澤 満夫 ４６ ４７ ９３ １６．８ ７６．２
１４ 位 鈴木 常夫 ４８ ４５ ９３ ２０．４ ７２．６ １４ 位 杉原 伸顕 ４８ ５０ ９８ ２１．６ ７６．４
１５ 位 藤巻 朗 ４７ ４６ ９３ ２０．４ ７２．６ １５ 位 野上 宏一 ４９ ４８ ９７ ２０．４ ７６．６
１６ 位 栃木 茂生 ４８ ４５ ９３ ２０．４ ７２．６ １６ 位 鈴木 義政 ４６ ４９ ９５ １８．０ ７７．０
１７ 位 小野寺保好 ４４ ４３ ８７ １４．４ ７２．６ １７ 位 太田 寛 ４７ ４８ ９５ １８．０ ７７．０
１８ 位 前田 康英 ３８ ４１ ７９ ６．０ ７３．０ １８ 位 中山 一六 ４７ ４７ ９４ １６．８ ７７．２
１９ 位 藤川 裕司 ４９ ４８ ９７ ２４．０ ７３．０ １９ 位 斉藤 哲 ５０ ４９ ９９ ２１．６ ７７．４
２０ 位 小出 直弘 ４５ ４０ ８５ １２．０ ７３．０ ２０ 位 中井 英夫 ４８ ４９ ９７ １９．２ ７７．８

ゴルフ大会
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渉 外

臨時理事会

平成２１年８月２２日（土）午後３時００分
於 特別会議室
出席 ２８名
議長 大山会長

会長挨拶

会務報告および承認
１）事業等検討特別委員会報告について
２）「事業等検討特別委員会」答申書に対する臨時委員
会報告書について
３）会則等検討委員会報告
４）平成２２年度予算調査報告

協議事項
１）臨時委員会報告書について
⑴ 地域選出理事からの意見
⑵ 大学からの意見
２）特別委員会報告を受けての会則の見直しについて
３）評議員会の議題，協議題の上程について
⑴ 議 題
⑵ 協議題
４）同窓会改革案の執行時期について
５）評議員会へ向けてのスケジュールについて
６）その他
⑴ 旅費交通費，宿泊費の削減
⑵ 特別会計の取り崩し
⑶ 新たな積立金に対する積立金会計について
⑷ クラス会・クラス代表の位置づけ

恒例の懇談会は，日歯代議員会１
日目の９月１０日（木）夕刻より，飯
田橋のホテルメトロポリタンエドモ
ント３F春琴の間にて開催されまし
た。出席者は日歯役員３名，日歯代
議員１８名，同窓会本部役員１５名で，
それに加えて本学の熱田理事長，
金子学長もご列席くださいました。
関 泰忠専務理事（昭４３年卒）の
司会進行で，柳 清二副会長（昭３８
年卒）が開会の辞を述べ，大山萬夫
会長（昭２５年卒）の挨拶があり，
熱田俊之助理事長（昭２４年卒）から
移転の進行状況を含んでのご挨拶，
金子 譲学長（昭３９年卒）から大学
の現況報告を兼ねてのご挨拶と続き
ました。大学移転については同窓会
報，もしくはホームページに逐次詳
しく掲載されておりますのでそちら
をご覧ください。
次に当日の出席者の紹介があり，

さらに報告となりました。報告で
は，まず中島信也常任理事（昭５９年
卒）から本部同窓会の会務報告と，
評議員会へ向けての懸案についての
報告が，続いて山本英之常任理事
（昭５５年卒）から１１月８日に行われ
る「卒研フォーラム 歯科医療の将
来へ向けて」についての PRを兼ね
ての報告がありました。
次いで座長に柳 清二副会長を選
出して懇談会を開催し，協議事項と
して「本部同窓会における医政への
対応について」を提示し，関専務か
ら「いままで，なかなか医政に目を
向けていけなかった事情があった
が，これから本部同窓会として，医
政に対してどのような方向で進めば
いいか，先生方のご意見を伺いた
い」との申し出がありました。これ
に対して日歯役員・代議員の各先生
方から様々なご意見をいただき，今

後の貴重な指針となりました。
懇談会終了後の懇親会では，野上
宏一常任理事（昭４２年卒）司会の
下，大山会長の挨拶，川越文雄群馬
県歯会長（昭３１年卒）の乾杯があ
り，宴半ば頃，大久保日歯会長が
村上専務と共にお見えになり，ご挨
拶をいただきました。「衆議院議員
選挙で自民党が大敗し，民主党連立
政権になったが，私としては新政権
とうまくやっていく自信がある。」
とのことでした。その直後日歯連盟
堤会長も，次期参議院議員選挙候補
の高嶺明彦先生を伴ってお見えにな
り，両氏よりご挨拶をいただきまし
た。終わりに際して鳴神保雄嘱託
（昭３０年卒）からユーモアに富んだ
挨拶があり，服部玄門副会長（昭３３
年卒）が閉会の辞を述べお開きとな
りました。

理事会のうごき

東歯関係日歯役員・代議員，都道府県歯会長と
同窓会役員との懇談会
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保 険

平成２１年度社会保険指導者研修会
が９月１日（火）１０時３０分より日本教
育会館「一ツ橋ホール」に於いて開
催された。この研修会には各都道府
県で保険関係の指導的立場の先生方
が参加している。
研修会終了後，全国の同窓の集ま
る指導者懇談会が１７時より如水会館
にて７２名の出席のもと，金子 譲東
京歯科大学学長を招き開催された。
前田 修保険担当理事の司会の下，
服部玄門同窓会副会長の開会の辞に
始まり，大山萬夫同窓会会長の挨拶
の後，ご来賓として金子 譲学長及
び矢崎秀昭日本歯科医師会監事のご
挨拶を賜った。その後，保険部委員
会委員長の中川杉生座長の下「平成

２２年度診療報酬改定にむけて」と題
し日本歯科医師会社会保険担当理事
森岡俊介先生のご講演があり，２０年
度の改定結果を日常診療の中で有効
活用すべきということと，政権交代
しているので歯科の改定率を医科同
様とすることが維持できるかは不確
実であるとし，その中でも次回改定
は在宅診療が中心となることを説
明。また昨年同様に新設項目の「外
来環」は他の項目を削減して確保し
た枠なので積極的に算定するように
呼びかけた。次いで会場からレセプ
トオンライン化への対策や審査指導
問題等も含めていつになく活発な質
問が相次ぎ有意義であった。最後に
中島信也同窓会総務常任理事から講

演者への御礼及び閉会の辞で終了し
た。
続いて石原 忍保険部委員会委員
の司会の下，懇親会が開催された。
金子 譲学長の挨拶では本校１２０周
年にあたり水道橋への移転も含めた
今後の展望（特にわが国の人口構成
や時代背景を熟慮した東京歯科大学
の発展）について見解を示した。次
に竹内忠彦先生（長野）の乾杯の発
声により懇親会が始まり終始和やか
な雰囲気の中，各々旧交を温めた
り，地域の状況等を話し合い様々な
交流が行われた。名残を惜しみつつ
早速晴邦保険部委員会委員の閉会に
より会は終了した。

（保険部委員 金子久章）

社会保険指導者研修会出席者情報交換会の開催
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平成２０年４月の保険改定で歯周病安定期治療（SPT：
１５０点・１２５点・１００点）が導入されました。導入当時は
話題になった項目ですが，実際に現在算定されている方
は少ないのではないかと思います。今回は改定後１年半
を経過し，SPTを再考してみたいと思います。
そもそも SPTとは「中等度以上の歯周病を有するも
のに対して，一連の歯周基本治療等の終了後に，一時的
に病状が安定した状態にある患者に対し，歯周組織の状
態を維持し，治癒させることを目的としてプラークコン
トロール，機械的歯面清掃，スケーリング，スケーリン
グ・ルートプレーニング等を主体とした治療を実施した
場合に１口腔につき月１回に限り算定する」となってい
ます。
すなわち一連の歯周治療の流れ（歯周基本治療とそれ
に続く歯周外科）が終了した時点で，多少問題が残った
ところを定期的に経過を追うことに点数が付いたという
ことです。実際の歯周治療では，１口腔単位で考えると
すべての部位が治癒することは少なく，数箇所はポケッ
トが残ったり，動揺がおさまらないという事がよくある
と思います。従来ですとその後に定期的に通院してくれ
る患者さんがいても，検査が算定できなかったり，再度
の歯周基本治療を行っても算定しづらいことが多かった
と思われます。今回の改定ではこの点が大きく変化した
ものと思われます。
ではどこに問題があるのでしょうか？第一の問題とし
ては SPTを実施し，終了または中断した場合，再度の
初診料はいつから算定できるのかということです。SPT
を終了する，すなわち治癒と判断した場合は（診療報酬
明細書の転帰欄の治ゆに〇印をつけた場合等），２ヶ月
経過をすれば再度の初診料が算定できると考えます。し
かし，治療を中断した場合の明確な基準はありません。
平成２０年３月２８日の厚労省から出された疑義解釈では
「歯周病安定期治療中において，前回来院時から２月を
経過して来院した場合は，初診料又は再診料のいずれか
を算定するのか」という問いに対し「歯周病安定期治療
中は，再診料を算定する」という回答が出されています
ので，ある程度の期間は初診料を算定できないものと考
えます。
またもうひとつの問題としては，原則として３月毎に
しか SPTが算定できないということです。歯周外科を
行った場合は毎月算定できますが，歯周外科を行わな

かった場合は，SPTを算定した月の翌月から２月を経
過しないと次の SPTは算定出来ませんし，それに伴う
検査の算定も難しいものと思われます。またその期間の
歯周基本治療は点数がありませんので，従来通りの初
診，再診を繰り返したほうが有利と考えます。（表参照）
以上のことよりある程度のリスクを覚悟しながらも
SPTに移行する症例としては，ほぼ毎月来院してくれ
る患者さんで，歯周外科処置まで行い，確実に治癒に
もっていける症例ということになると思います。具体例
としては，軽度の歯周炎で，１，２箇所に深い垂直性
の骨吸収があり，歯周基本治療でも治癒せず，その部分
だけに歯周外科を行い，術後のプラークコントロールの
徹底で，治癒に出来る症例がもっとも適していると思わ
れます。
逆に適していない症例としては，重度の歯周炎で歯周
基本治療後，全顎的にポケットが残っているにもかかわ
らず，歯周外科を行わなかった症例は SPTに移行して
も，歯周基本治療は算定できませんし，３月に１度しか
SPTを算定することも出来ませんので，従来通りの算
定を続けた方がよいかと思います。
表では月１日の来院で SPTに移行した場合の点数
と，移行しなかった場合の点数の比較をしています。
SPT算定日は機械的歯面清掃加算を算定できません。
また歯周基本治療及び P急発に対する歯周疾患処置（P
処，１０点）は SPT算定期間中には算定出来ませんが，
特定薬剤料のみは算定出来ます（例：ペリオクリン０．５
g６２点）。さらに今回の改定では SPTに移行した場合
でも，その他に口腔内写真，暫間固定，再歯周外科，そ
して以前の歯科疾患継続指導料（１２０点）とは違い，歯
周疾患以外の全ての処置（歯冠修復，欠損補綴等）が算
定できます。
また１年間で比較をした場合，表では一番点数の高
かった従来通りの初診を繰り返す場合も，年間で考えた
場合は歯周外科を行い SPTに移行した時の半分以下の
点数になります（概算すると歯周外科後 SPTの場合：
８４２点×１２ヶ月＝１０１０４点，再初診を繰り返した場合：
８７２点×４回／年＝３４８８点）。
しかし，歯周基本治療のみで SPTに移行した場合
は，３ヶ月に一度しか SPTの算定は出来ません（６４２
点×４回／年＝２５６８点）。全身疾患等で外科が行えない場
合でも，毎月来院してもらい歯周基本治療を繰り返すこ

歯周病安定期治療（SPT）を再考する

保 険
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とで病態の改善をはかることができる場合も多々あるこ
とを考えると，この点に関しては今後実態に沿った請求
を行うために改善の余地があるところと思います。
いずれにしても，その仕事内容を考えると歯科衛生士

の役割を十分に発揮できるところです。近年の健康ブー
ムに付随して歯科に対する関心の高さも広まってきてい
る昨今，SPTを再考してみるのも良いのではないので
しょうか。

表、 月１日来院での比較

SPT 従来通り
SPT（外科あり） SPT（外科なし） 再 診 初 診

初 診 ０ ０ ０ １８２
再 診 ４０ ４０ ４０ ０
歯科疾患管理料 １１０ １１０ １１０ １３０
歯科衛生実地指導料 ８０ ８０ ８０ ８０
歯周組織検査 ４００ ２００ ２００ ２００
SPT １５０ １５０ ０ ０
P処・特定薬剤 ６２ ６２ １０＋６２ １０＋６２
スケーリング ０ ０ ６４＋４２×２
SRP ０ ０ （実態通り）１７×６ ０
機械的歯面清掃加算 ０ ０ ６０ ６０
合 計 ８４２ ６４２ ６６４ ８７２

平成２１年８月３１日で使用できなくなる経過措置医薬品（抜粋）
【内用薬】

経過措置医薬品名 後継医薬品名（新しい商品名） 規格 薬価
バナン錠 バナン錠１００mg １００mg１錠 ８９．２０
（局）ファロムドライシロップ小児用 （局）ファロムドライシロップ小児用１０％ １００mg１g １５６．８０
（局）メイアクトMS小児用細粒 （局）メイアクトMS小児用細粒１０％ １００mg１g ２６９．４０
ヨウフェナック錠 ヨウフェナック錠２５mg ２５mg１錠 ６．１０
リンゲリーズ錠 リンゲリーズ錠６０mg ６０mg１錠 ９．５０
ロブ錠 ロブ錠６０mg ６０mg１錠 ６．９０

【外用薬】
経過措置医薬品名 後継医薬品名（新しい商品名） 規格 薬価

アズレンG「ヒシヤマ」 アズレン散含嗽用０．４％「NP」 ０．４％１g ６．００
含嗽用アテネレン顆粒 アズレン散含嗽用顆粒０．４％ ０．４％１g ６．００
イソジンガーグル イソジンガーグル液７％ ７％１mL ３．５０
ポピドンガーグル ポピドンヨードガーグル７％「ORY」 ７％１mL ２．１０
ポピロンガーグル ポピロンガーグル７％ ７％１mL ２．６０
ホモドンガーグル ホモドンガーグル液７％ ７％１mL ２．７０
ワプロン P ワプロン口腔用貼付剤２５μg ２５μg１枚 ４８．３０
デキサルチン軟膏（口腔用） デキサルチン口腔用軟膏１mg/g ０．１％１g ６８．４０
デルゾン口腔用 デルゾン口腔用軟膏０．１％ ０．１％１g ５２．１０

【歯科用薬】
経過措置医薬品名 後継医薬品名（新しい商品名） 規格 薬価

サージカルパックN サージカルパック口腔用 散剤（液剤含む）１g ６３．８０
ネオステリングリーン ネオステリングリーンうがい液０．２％ １mL ５．５０

※この他に後発医薬品の内服薬もありますので、各診療所で使用されている薬剤メーカー等にお問い合わせ下さい。

保 険
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学 術

７月１２日（日）に血脇記念ホー
ルにて「フラップ手術の基本」とい
うテーマで卒後研修セミナーが開か
れました。成人の８０％以上が罹患
しているという歯周病，初期治療後
６ミリの歯周ポケットが残った部
位，徐々に進行して行く分岐部病変
へのアプローチ，予期せぬ縁下カリ
エスに対してのフラップ手術は効果
を発揮します。そこでフラッップ手
術の基本に立ち返り理論的背景や適
応症について，実習を通してフラッ
プ手術の実践的なテクニックを学び
ました。フラップ手術の術式のポイ
ントは
１．局所麻酔
口唇，頬側，舌側各一本１．８ml
カートリッジ２本を最初の刺入点は
唇頬側の歯槽粘膜にとり順次移動し
できる限り無痛に，術中の止血をか
ねて歯間乳頭に貧血帯を作る。手術
部位より近遠心的に１歯余分に広げ
歯周ポケットや骨欠損の深い部分は
多めに麻酔薬を注入しておく，何よ
りも患者に痛みを与えないようにす
る事が大事です。
２．切開
内斜切開を歯肉の厚み，付着歯肉
の幅，審美などを総合的に考慮して
歯肉辺縁より０．５mm～２mmとす
る。メスはNo．１５C，No．１２を使用
遠心から近心に一歯ごと縫うように
歯間乳頭に向かって切り上げる縦切
開は深い骨欠損があり通常のフラッ
プでは十分なアクセスができない場
合やポーセレンが入っている部分ま
で剥離しなければならない場合に有
効で付着歯肉の幅が不足している部
位や歯肉の薄い部位，骨の裏打ちが
無い部位，舌側，口蓋側は避ける。
切開の範囲が定まらなく危険である
ため根尖側から歯冠側に向けて行
う。欠損部と最後臼歯の切開は欠損
部歯槽堤が長くて大きい場合，歯周
ポケットが深い場合は四角形切開法
を用い欠損部位が短い場合は三角形

切開法を行う。
３．歯肉弁の剥離
根尖側方向に向かわず近遠心方向
に優しく行う。
４．切除片の除去と肉芽組織の掻爬
キュレッと型スケーラーや有窓鋭
匙を使用する。
５．スケーリング・ルートプレー
ニング
スケーラーと超音波スケーラーを
使いオーバートリートメントになら
ないように注意する。
６．骨切除・骨整形
生物学的幅径（骨縁より３ミリ）
を考慮して必要があればラウンド
バーやボーンファイル，チゼルなど
で骨整形をする。
７．縫合
基本的には単純縫合で状況に応じ
て垂直マットレス縫合，水平マット
レス縫合，８の字縫合を行う。歯肉
辺縁から４～５mm離して刺入す
ることによって骨面に歯肉弁を密着
でき歯周ポケットの減少を期待でき
る。４－０の絹糸と逆三角形針弱湾
（３／８circle）１８mmを使用する。
縦切開には６－０ナイロン糸逆三
角形針１３mm弱湾（３／８circle）
を使用すると治癒が良く二週間程度
できれいに治る。
８．止血，歯周パック
生食で浸したガーゼで歯肉弁を頬
舌的に挟み約５分間圧迫止血を行
う，フラップと骨との間の死腔がな
くなり治癒を促進する。
パックについては縫合によって創
面を閉鎖できれば必ずしも行う必要
は無く粘膜弁，骨面を露出させた場
合は必要である。その際は１０日か
ら２週間ぐらい応用する。
９．術後管理
①手術後
麻酔が切れる前に鎮痛剤を服用し
抗生剤は少なくとも３日間服用す
る。抜糸までは手術部位のブラッシ
ングは中止，当日は強い含嗽及び手

術側での食事は避けてもらう，通常
は翌日には緩解しており腫脹などの
症状も出ない。
もし症状が強ければ抗生剤の追加
と安静を指示する。
②抜糸後
術後７日ぐらいで抜糸を行い創部
の上皮化が遅延し軽く触れただけで
疼痛を伴う場合は歯周パックを１週
間ほど追加する。
抜糸後１週間程度は柔らかいブラ
シでのローリング法等で，その後は
接触痛がなくなったら，通常のブ
ラッシングに移行させる。
術後２週間から６週間までは重要
な時期で患者のプラークコントロー
ルには十分注意を払いブラッシング
を徹底させ術者は歯周組織が安定す
るまでプロフェッショナルトゥース
クリーニングを継続させる。
最後に手術時間は全体で１時間を
限度として，それ以上が予測される
となれば歯数を減らし分けて行う。
とにかく患者さんに苦痛を与えない
で終わらせることが今後の歯周治療
を優位に進められる重要なポイント
だそうです。
（取材・広報委員会 臼田 準）

卒研リポート２００９
「フラップ手術の基本」

～for beginners～
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９月６日（日）に行われた上記卒研
セミナーを取材してきましたのでご
報告いたします。
根管治療は日常臨床の中で毎日頻
繁に行っている治療の一つです。し
かしながら，チェアータイムが長く
かかってしまう事も多く，その割り
に保険点数が低かったり，思うよう
な結果に至らなかったりと頭を悩ま
す治療も少なくありません。
今回の歯内療法セミナーでは，根
管形態に対応し効率的に安全性の高
いアプローチの方法と，的確でシン
プルな根管充填法を中心に講演と実
習が行われました。
午前中は中川教授による実際の治
療動画から始まり，根管形成の基
本，Ni-Ti ロータリーファイルを用
いる根管形成法，テーパードファイ
ルと側方加圧充填法の講演がありま
した。
NI-Ti ファイルは自分の臨床でも
他社製品を取り入れていましたの
で，実習で使用するファイルとの違
い，使用法についてとても興味を
もって見学しました。

いま何故NI-Ti なのか？
・Flexibility
しなやかである
・Rotary Instrument
疲れにくく，効率的である
・Shaping System
根管にテーパーを与えやすい
・Working time
値段は高いが，治療時間の短縮が
でき，時間をお金で買うと考える

午後の実習がスタート
学生時代にも行った透明根管ブ
ロック模型で練習した後，いよいよ
天然歯での実習です。上顎大臼歯が

用意されていて，その難易度は１人
１人もちろん違いますが丁寧な説明
と効率の良いNi-Ti ファイルを用い
て根管形成に取り組みました。使用
したＫ３ファイルは根管への食い込

みが少なく，オートトルクコント
ロールの付いたファイル用エンジン
を使うことによって非常に安全でス
ピーディーに形成ができていまし
た。

根管形成後頬側２根はポイントを
試適してレントゲン確認，口蓋根は
垂直加圧の器械であるObtulator β
での充填も体験して内容の濃い実習
が終了しました。最後に各医院での
環境にあわせて到達目標を決めてく
ださい，との言葉がありました。

（取材・広報部 福井雅之）

卒研リポート２００９
根管形成法・根管充填法の基本と応用

～根管治療のあたらしい３S（Safety Speed Surely）～

学 術
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母 校 だ よ り

２００５年から講座統廃合および専
門外来の設置など本学の改革に併せ
て，『口腔腫瘍外来』がリニューア
ル・オープンいたしました。以前か
ら（１９９８年），私たちは口腔がん患
者に対して週一日，専門医による定
期的な follow up を続けてきました
が，口腔腫瘍で悩むより多くの患者
に対してシステマテイックに実施す
ることを目的に新たに本外来を開設
致しました。この外来では術後の観
察以外に，初診患者の診察・診断は
もちろんのこと，病態と術後リハビ
リテーションに対する患者教育も積
極的に行っています。私たちは地域
住民が口腔がんで致命的な状態に陥
らないよう，患者一人一人を私たち
のコントロール下に置くべく，密な
監視体制の充実に努力しています。
また，術後患者が高いADL（Ac-
tivities of Daily Living）を備え，
一日も早く社会復帰できることも目
標の一つとして掲げています。今回
はこの口腔腫瘍外来についてご紹介
申し上げます。
現在，１２名の口腔外科学教室の医
局員（教授２名，准教授１名，講師
１名，助教８名）によって構成さ
れ，そのうち６名が㈳口腔外科学会
認定の専門医以上（本学会認定の指
導医および日本がん治療認定医機構
の暫定教育医）の資格を取得してい

ます。私たち１２名が本病院に登録さ
れたメンバーで医療業務の決定権を
持ちますが，実際は他の口腔外科学
教室の医局員もサポートとして参加
し，教室を挙げて本外来の運営にあ
たっています。常に最高水準の技術
による，患者と患者家族の目線に
立った humanity のある医療を目
指しています。
本外来は，週に一度の診察日（月
曜日）と，診断または術後の follow
up では画像診断が不可欠なため本
外来メンバーと放射線科医との合同
腫瘍カンファレンス（火曜日，図
１），そして患者データの集積を業
務としています。月曜日の外来で
は，術後患者の緊密な follow up を
第一に行っています。術後に懸念さ

れる病態，すなわち局所再発，頸部
リンパ節転移，または他臓器への遠
隔転移などを早期に発見，治療し，
生存率の改善とQOLの向上を図る
ため定期的な診査を実施しています
（図２）。専門医による診察と一般的
な画像検査のほか，より精確で安全
な検査法も開発し導入しています。
本外来受診者の２年目以降のスケ
ジュールは，２～３年まで６か月に
一回の受診，３年目以降は年一回と
して術後１０年まで経過を追跡しま
す。検査項目では，CT撮影を２～
３年まで６か月に一回，３年以降は
問題発生時に適宜，また，胸部Ｘ線
とBody CT撮影は Stage にかか
わらず６か月に一回実施していま
す。経過観察中に再発や後発転移な

口腔腫瘍外来

口腔外科学講座 主任教授
柴 原 孝 彦

母 校 の 今
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どが発現し，治療を行った場合は，
この時点を再度 follow up の起点と
します。全身精査の一つとして上部
消化管内視鏡検査を１９９２年から
行っていますが，この検査は通常，
術前検査として実施し，治療後の
follow up 中では状況に応じて適宜
行うこととなります。
口腔腫瘍外来に来院した患者の予
後について検討を行いました。１９９８
年から本システムを導入した１０年
と，本システム導入前の１０年とで
口腔がん患者の内訳を調べました。
各時期の患者数では，導入後が２９０
名（男１８０名，女１１０名），導入前が
２３４名（男１３９名，女９５名）でした。
Stage 分類では，導入後の StageⅠ
～Ⅳは３４％，４６％，１１％，９％，
導入前の StageⅠ～Ⅳは２０％，４１
％，１９％，２０％を表していました。
つぎに累積５年生存率を算定し比較
したところ（図３），有意差（log-
rank test，ｐ＝０．０１４１）をもって
導入後の方が高値であることが判明
し，本外来の効果が良いことが示さ
れました。
つぎに，初診または治療前の患者
に対する対応について申し上げま
す。医療面接を重視し不安を取り除
き，速やかに診断を導き治療方針の
呈示を行います。病理組織学的解析
はもちろんのこと，最新機器による
画像検査を加えて精確なTNM分
類を行います。さらに腫瘍の個性を
同定する遺伝子診断・分子生物学的
解析も症例によって実施し集学的に
判断し，症例ごとの適切な治療法を
決定しています。治療に際しては，
症例によって放射線治療の選択をし
たり，他科の加療も必要とする場合
は市川総合病院口腔がんセンターや
放射線医学総合研究所と連携できる
システムも構築されています。
本外来では予防にも力を入れてい
ます。すなわち病気にならないよう

にするための一次予防，罹患した場
合は早期発見・早期治療を行う二次
予防，そして患者が再発せず，一日
も早く社会復帰を促す三次予防も積
極的に実施しています。術後の口腔
機能の回復を促すため咀嚼・嚥下機
能専門医とのチーム医療も協力をお
願いしています。
患者教育も重要な役目と考えてい
ます。口の健康を維持・推進するた
め，リフレット，WEBサイトの立
ち上げ，さらにRed & White リボ
ンをシンポルマーク（図３）として
キャーンペーン活動などを利用し
て，受診者に口腔腫瘍，口腔粘膜疾

患についての啓発活動を行っていま
す。口腔がんのみならず，前癌病
変，粘膜疾患，腫瘍性病変など口の
なかで気になる疾病に対しても，専
門医による医療面接と診査ができる
体制を整えています。
治りにくい口内炎，口腔内の出来
物など，口腔粘膜と口腔機能でご心
配なことがあれば何なりとご相談く
ださい。
口腔腫瘍外来へのお問い合わせ
は，東京歯科大学千葉病院口腔外科
受付電話番号は０４２－２７０－３９０１へ
お願いいたします。

母校だより

15



支部のうご き

訂正とお詫び
会報第３７１号に誤りがありました。お詫びして訂正致します。
Ｐ２６ 支部のうごき「千葉県支部」 左段３８行目 （誤）４０億と言われたものが結局１０億円

（正）４０億と言われたものが結局１５億円

掲示板
＊この掲示板は，同窓会ホームページ http：www.tdc-tdc-alumni.jp にも掲載されています。
日程等，決まり次第，できるだけ早めにお知らせください。
印刷，発行日の都合上，会報に載せられない場合がありますが，その場合は同窓会ホームページに
掲載されますので，ご了承ください。

事業種目
日 時

演題及び講師
又は事業内容 会 場 主 催

連 絡 先
外部より
参加可否

学術講演会
平成２１年
１１月２３日

（月・祝）
午後２時～４時

インプラント治療は変わる
－検査，コンセンサスそして医療
事故の教訓から－

矢島安朝教授
（東歯大口腔インプラント学

講座）

生田神社会館
神戸市中央区下山手通

１－２－１
TEL ０７８－３９１－８７６５

近畿地域支部連合会
連絡先
兵庫県支部
担当・松本啓道
TEL ０７８－６９１－７３７２

連合会会員

学術講演会
平成２１年
１１月２９日（日）
午後３時３０分

「日常診療における口腔粘膜疾患
への対応」

山根源之教授
（東歯大オーラルメディシン

口腔外科学講座）

上田小県歯科医師会館
上田市材木町１－３－６
TEL ０２６８－２２－２１６０

東信支部
連絡先
担当・荻久保常顕
TEL ０２６８－６４－３６６０

支部会員
同窓会員
歯科関係

（要事前連絡）

学術講演会
平成２１年
１２月５日（土）

「インプラント医療の変遷と今後
の展開」－過去・現在・未来－

矢島安朝教授
（東歯大口腔インプラント学

講座）

熊本県歯科医師会館
熊本市坪井２－４－１５
TEL ０９６－３４３－８０２０

熊本県支部
連絡先

松田光正
TEL ０９６９－２２－２４３２

支部会員
同窓会員
歯科関係
県内歯科医師

学術講演会
平成２１年
１２月５日（土）

「将来の歯科医師を考え実際の臨
床でやらなければいけない臨床検
査」

井上 孝教授
（東歯大臨床検査学研究室）

三の丸ホテル
茨城県水戸市三の丸

２－１－１
TEL ０２９－２２１－３０１１

茨城県支部
連絡先
担当・沼田裕之
TEL ０２９９－９６－００８０

同窓会員

学術講演会
平成２１年
１２月５日（土） 関根秀志准教授

（東歯大口腔健康臨床科学講座）

ホテル談露館
甲府市丸の内１－１９－１６
TEL ０５５－２３７－１３３１

山梨県支部
連絡先
担当・細川敏彦
TEL ０５５４－６２－３３４３

支部会員

学術講演会
平成２１年
１２月６日（日）

「忘れてはいけない食品衛生
－食育の中でもご留意－」

春日文子氏
（国立医薬品食品衛生研究所

食品衛生管理部）

ホテルニューイタヤ
宇都宮大通り２－４－６
TEL ０２８－６３５－５５１１

栃木県支部
連絡先
支部長・関谷和夫
TEL ０２８４－７１－３２９７

同窓会員

学術講演会
平成２１年
１２月１２日（土）
午後５時３０分

「最近の医療保険の取り扱い」

村上 汎先生
（神奈川県国民健康保険診療報酬

審査委員会・歯科部会長）

グランドホテル神奈中
平塚市八重咲町６－１８
TEL ０４６３－２３－０３００

神奈川西湘支部
連絡先
担当・秋山達郎
TEL ０４６３－３１－２２４９

支部会員
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東北地域支部連合会

福島県支部総会および東北地域支部
連合会総会
平成２１年６月２７日（土）郡山ビュー
ホテルアネックスにおいて，東京歯
科大学同窓会福島県支部総会および
東北地域支部連合会総会が，県支部
５０名，東北地連２１名の参加で開催さ
れました。来賓として同窓会会長
大山萬夫先生，同窓会理事岩沼 甫
先生，福島県歯科医師会会長金子
振先生，大学より藥師寺 仁副学長
をお招きしました。
福島県支部総会は，午前１０時から
渡邉重視専務理事の司会で始まり，
物故会員への弔慰・黙祷，椎木一雄
支部長の挨拶，佐藤正行先生を議長
に選出し，議事および協議が行われ
ました。
東北地域支部連合会総会は午後２
時より，渡邉重視専務理事の司会で
始まり，椎木一雄会長の挨拶，大山
萬夫同窓会会長の挨拶，また藥師寺
仁副学長より大学の近況と大学の水

道橋移転についてのお話をいただき
ました。同窓会理事岩沼 甫先生の
挨拶と続き，椎木一雄会長を議長，
東京歯科大学同窓会岩手県支部長
鈴木雅夫先生を副議長に選出した
後，物故会員への弔慰・黙祷，新入
会員報告，そして議事および協議が
行われました。
学術研修会は，東京歯科大学口腔
健康臨床科学講座准教授の福田謙一
先生をお招きして「歯科医院におけ
る痛みの管理 ―診断・治療が困難
な痛みへの対応―」と題して講演を
いただきました。日常臨床で遭遇す
る難治性の疼痛についての大変わか

りやすい研修会でした。
学術研修会終了後，記念撮影を行
い，その後，鈴木雅夫先生の乾杯で
懇親会を開催しました。世代，県を
越えた終始なごやかな雰囲気で，楽
しいひとときを過ごし，会員相互の
親睦を高めました。アトラクション
として，有志が参加してのフラダン
ス，ビンゴゲームと続き，恒例の円
陣を組んでの校歌斉唱を行い，終了
となりました。
翌２８日（日），宇津峰CCにてゴル
フコンペが開催されました。２６名の
参加者がありましたが，福島の西川
祐介先生が優勝を手中に収められま
した。 （渡部光弘 記）

支部のうごき
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関東地域支部連合会

平成２１年９月５日（土），「高崎
ビューホテル」において，関東地域
支部連合会総会が，群馬県が開催県
となり，各県の役員も含め８８名の先
生方のご参加を頂き，行われました。
総会に先立ち，支部長（各県会
長，以下，支部長とします。）懇談
会が行われ，地域支部連合会の有り
方などについて活発な意見の交換が
ありました。
引き続き群馬県同窓会の司会によ
り，清見能久群馬県支部長の開会の
辞にて総会の開会となりました。続
いて，武安一嘉関東地域支部連合会
長より挨拶が有り，その後，物故会
員への弔意，ご来賓のご祝辞を頂き
ました。大山萬夫本部同窓会会長か
らは，「新しい同窓会として再出発
し，各地区の現状を聞き，世代の転
換期を見据えた会員の目線で本部活
動を行い，１２０周年記念事業や大学
移転に協力していく」との旨のご発
言を頂きました。続いて，金子 譲
学長から大学報告を兼ねた「大学の
明日」とのタイトルのご講演とご祝
辞を頂きました。その中で，学長は
大学の現状，将来への展望を熱く語
られ，取り巻く環境，課題等を詳細
にプレゼンテーションされていまし
た。厳しい大学運営の一端を垣間見
ることができ，会員一同貴重な時間
を共有する事が出来たと思います。
来賓紹介が有り，その後，慣例に
より，当番県の支部長の清見能久が
座長，副座長に次期当番県の成田
賢二支部長が選出され，本部報告を
関 泰忠本部同窓会専務理事が，ま

た会務報告を群馬県同窓会が，そし
て支部長懇談会の報告を武安一嘉関
東地域支部連合会長が行いました。
続いて議事に入り，平成２０年度の
栃木県執行の歳入歳出と群馬県の２１
年度の事業計画（案）と歳入歳出（案）
を上程し，３案とも多数にて承認さ
れました。
記念講演会は，経歴紹介の後，
「彗星観測の楽しみ」との演題で県
立ぐんま天文台観測普及研究員主幹
の濱根寿彦先生にご講演を頂き，世
界天文年の今年，普段聞く事の少な
いマクロな世界のご講演を拝聴する
事が出来ました。その後は，懇親会
となり，井原信一本部同窓会理事，
川越文雄群馬県歯科医師会会長のご
来賓挨拶，同窓の斉藤直身大泉町長
の乾杯で祝宴に入りました。穏やか
な懇談のあと，首村泰永先生，森下

正教先生のリードによる，校歌斉唱
の後，締めを地元の村山利之高崎市
歯科医師会会長に委ねました。緊急
に，水道橋への「大学移転」が提案
され，会員の拍手をもっての賛同を
得て，つつがなく平成２１年度関東
地域支部連合会を終了することが出
来ました。
文末ではございますが，開催にご
尽力頂いた会員諸兄，また，お忙し
い中，ご出席頂きました会員の先生
方には厚く御礼申し上げ，感謝の言
葉とさせて頂きます。

（引田正俊 記）

支部のうごき
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東海地域支部連合会

平成２１年度総会
平成２１年９月６日（日），名古屋駅
近くの名鉄グランドホテルにて東海
地域支部連合会の総会，記念講演会
と懇親会が開催されました。当日は
非常に残暑が厳しい日でしたが，総
会には東海４県から９９名の会員が参
加されました。また来賓として，大
学法人から熱田俊之助理事長，金子
譲学長，同窓会本部より大山萬夫会
長，神谷龍司副会長，伊藤成章地区
理事，記念講演講師として一戸達也
教授，開催地愛知県から渡辺 剛歯
科医師会副会長，伊藤英紀歯科医師
連盟会長にご出席いただきました。
当番県である愛知県同窓会井上好平
副会長による開会の辞で始まり，来
賓紹介のあと，牧野健司東海地域支
部連合会会長による歓迎と御礼の挨
拶，１８名の物故者への黙祷，来賓挨
拶へと続きました。熱田理事長から
は，ご自身と東海地域支部との関わ
りについて，１２０周年記念事業，水
道橋への大学移転計画に関係する経
緯についてお話がありました。大山
同窓会長からは，昨年度は謝罪そし
て本年度は改革と発展という同窓会
運営の姿勢について，１２０周年記念
事業に関係する寄付金についての理
解と協力についてお話がありまし
た。そして，岐阜，三重，静岡の各
支部長より一言ずつご挨拶を戴きま
した。その後，金子学長より本学の
歴史，社会的現状から水道橋への大
学移転計画の必然性についてプロ
ジェクターを用い詳しく説明があり
ました。特に３Ｄで表現された移転
計画の概要は建物と地理的位置関係
を視覚的に理解する上でとても分か
りやすいものでした。次いで，大野
敞弘議長の下，各種報告，議事が可
決承認され，次年度当番県である岐

阜県の林 玲三副支部長より次回東
海地域支部連合会総会を平成２２年
９月１２日に岐阜グランドホテルにて
開催予定である旨の説明がありまし
た。そして，議長降壇のあと協議題
として「東海地域支部連合会の今後
について」連合会牧野会長が座長に
なり協議がなされました。各支部の
活発な意見交換の場になりました。
最後に，山田 有愛知県同窓会副会
長による閉会の辞で総会が終了しま
した。
続いて，歯科麻酔学講座一戸達也
教授より「有病者の歯科治療」と題
して記念講演をしていただきまし
た。総会の終了予定時間が延長した
ため講演時間が短くなってしまいま
したが，機転を利かせていただき的
確にポイントをついた明快な説明
で，短時間でしたが大変有意義な講
演内容でした。
その後，ホテル内で会場を移し懇
親会が開かれました。太田博司愛知
県同窓会常任理事の司会の下，アト

ひじり

ラクションとして「聖はじめ」ラ
イブショーもあり，華やかな雰囲気

のなか和やかに，先生方は各テーブ
ル間を移動しながら旧交を温めるこ
とができました。最後に恒例の校歌
斉唱を行い閉会となりました。

（惣卜俊明 記）

写真が同窓会ホームページ≪http : //
www. tdc-alumni. jp≫に掲載されて
います。

支部のうごき
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神奈川県支部連合同窓会

８月２日（日）に，本年度の会員家
族レクリエーションが行われた。今
回は，大宮の鉄道博物館を見学した
後に，NHK朝の連続テレビ小説
「つばさ」の舞台となっている小江
戸情緒で有名な川越を散策する日帰
り旅行を企画した。
４２名の参加者を乗せたバスは，
横浜から首都高を経由して大宮へ。
日曜日の午前中であることも幸い
し，道がすいていたため午前１０時の
開館には余裕を持って鉄道博物館に
到着することができた。長い行列に
並んでいるお客さん達から羨望のま
なざしを浴びながら，我々は団体入
り口から入場。まずは，全員で２Ｆ
にあるジオラマ見学へ。途中，新幹
線が脱線して動かなくなるという珍
しいハプニングも見られたが，日本
最大のHOゲージ模型鉄道の迫力
いっぱいの走行を堪能した。その後

しばらく自由行動で，各施設を楽し
んだ。巨大な敷地を有する博物館な
ので，歩き疲れて日本食堂でビール
片手に懐かしのメニュー（鳥の唐揚
げが昔と同じ味だったのにはビック
リ!）を食するのが一番人気だった
ような？１２時半に正面玄関付近で集
合写真を撮影後，バスに乗って川越
へ移動した。
さて，本日の昼食は有名な「いも
膳」のいも懐石。川越名物さつまい
もの懐石ということで，どんな料理
が飛び出すか参加者一同興味津々。
次から次へとさつまいも料理が運ば
れてくるので，びっくりしながらい
つの間にかお腹いっぱい。大満足で
あった。
そして，食後の散策のため川越の
中心部へ移動。朝から雨模様であっ
たのだが，市役所裏の駐車場に到着
時は，運悪く土砂降りであった。そ

れにもめげず，傘をさしての散策強
行となった。時の鐘，菓子屋横町，
蔵づくりの街へと，それぞれが目指
すところへ歩き出し，そうこうする
うちに雨も小降りとなり，ありがた
いことに１５分ぐらいで傘なしで歩け
るようになった。とはいえ，天候不
良のためか人力車は走っておらず，
街ゆく人も少なく，やや淋しい感じ
はしたが，それぞれの午後を楽しむ
ことができた。とくに子どもたちは
駄菓子屋の連なるエリアから動こう
とせず，夢中になって買い物を楽し
むという微笑ましい光景が繰り広げ
られていた。
帰りのバスに乗った頃には空模様
が再び怪しくなり，雨が降り始め
た。大きなふ菓子をはじめとするお
土産と，楽しい思い出を乗せたバス
は，横浜を経由して川崎で解散し
た。 （川越元久 記）

支部のうごき
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埼 玉 県 支 部

平成２１年度総会及び学術講演会開催
去る７月１２日（日），東武バンケッ
トホール上尾におきまして，平成２１
年度東京歯科大学同窓会埼玉県支部
総会と学術講演会が開催されまし
た。
総会に先立ち学術講演会が行われ
ました。今回は東京歯科大学口腔健
康臨床科学講座准教授の福田謙一先
生に「歯科医院における疼痛管理～
診断・治療が困難な痛みに対する対
応～」という演題で，我々開業医に
とって身近に遭遇するであろう困難
な痛みの症状を，具体的な症例をま
じえてわかりやすくご講演いただき
ました。
総会は幹事長の駒橋邦雄先生の司
会で幕が開き，副支部長の春山良夫
先生の開会の辞，成田賢二先生の支
部長挨拶と続き，来賓の東京歯科大

学同窓会専務理事の関 泰忠先生，
東京歯科大学学長代理，田崎雅和教
授，埼玉県歯科医師会副会長小杉
国武先生，日本歯科医師連盟常務理
事の岡野祐三先生よりご挨拶いただ
きました。
議事に入り，議長に森山和郎先
生，副議長に藤波 齊先生が選出さ
れ，会議は順調に進行し，第一号議
案：平成２０年度収支決算の承認を求
める件，第二号議案：平成２１年度事
業計画の承認を求める件，第三号議
案：平成２１年度予算の承認を求める
件，第四号議案：次期役員につい
て，のすべての議案が承認され，副
支部長馬橋亟男先生の閉会の辞にて
平成２１年度総会は終了いたしまし
た。
引き続き部屋を移して行われた懇
親会では，まず埼玉県歯科医師会理

事の齋藤秀子先生にご挨拶いただ
き，埼玉県歯科医師会監事の増田
紀男先生の乾杯で祝宴となりまし
た。綺麗処を横目に見ながら美味し
い料理に舌鼓を打ち，少々お酒も
入って楽しいひとときを過ごしまし
た。門平忠一郎先生をソングリー
ダーとして校歌斉唱を行ない，記念
撮影の後，副支部長の粟生田友三先
生の閉会の辞にてお開きとなりまし
た。 （海野 智 記）

支部のうごき
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横浜鶴見支部

横浜南部支部

鶴見東歯会 家族レク開催
８月２８日（土）午後６時より「サン
アロハ」みなとみらい本店におい
て，２４名の参加のもと会員・家族レ
クリエーションが開催された。
ここ数年，地元横浜で世界の料理
を楽しもうという企画を立ててい
る。第４弾となる今回は開港１５０周
年に沸くみなとみらいでハワイアン
レストランの個室を貸し切り，ハワ
イ料理を味わいながら南国気分に浸
ろうという企画である。
はじめに酒井眞一会長の挨拶の
後，ピッチャーの冷たいビールがグ
ラスに注がれ，乾杯へと移った。最
長老の香山和美先生の元気一杯の乾
杯の発声でレクリエーションが始

まった。
色鮮やかなハワイアンドレスを身
にまとった明るく元気な店員さんに
より，次々に料理とお酒が運ばれ
た。揚げたてのマヒマヒ（シイラ）
のフライやスペアーリブをかぶりつ
きながらビールにワイン，ブルーハ
ワイと思い思いの好きな飲み物とと
もに親睦の輪を深め大いに盛り上
がった。
飲み放題と聞けば鶴見東歯会の本
領発揮。ピッチャーのビールはもち
ろん，赤白のワインのボトルもどん
どん注文。「一杯目はやっぱりビー
ルだね。魚料理には白ワイン。メイ
ンの肉料理ではやっぱり赤ワインで
しょう。ブルーハワイなんかもお

しゃれかも」なんぞと薀蓄を垂れな
がら程なくしてほろ酔いとなった。
毎年恒例の会員近況報告も行なわ
れ，自己紹介，家族紹介と合わせて
「この夏の思い出」を一言ずつ披露
した。今年は夫人同伴組が多く，会
員の紹介よりも，熱く語る奥様の自
己紹介の方が面白く，腹を抱えて大
笑いした。どの先生も奥様同伴とな
るとちょっと小さく見えるのは不思
議であった。
午後８時すぎ，大庭靖士先生の閉
会の辞でお開きとなった。心地よい
夜風に当たり，みなとみらいの美し
い夜景を見ながら帰宅する者あり，
関内のネオン街へ消える者あり，そ
れぞれに８月最後の土曜の夜を楽し
んだ。 （宇佐美貴弘 記）

会員・家族・夏のレクリエーション
開催 ～キリンビール工場見学～
平成２１年８月２３日（日）午前１０時３０
分より横浜生麦にあるキリンビール
の工場「キリン横浜ビアビレッジ」
において，横浜南部支部毎夏恒例の
会員・家族レクレーションが行われ

た。
生麦というと，幕末の歴史に詳し
い方は「生麦事件」を思い出し，そ
うでない方は「なまむぎなまごめな
またまご」という早口言葉を連想す
るかもしれないが，「麦」の地に
ビール工場とはなかなか当を得て妙

支部のうごき
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渋 谷 支 部

である。
さてビール工場では，ビールの製
造過程を３０分ほどかけて見学した。
壮大な建物内に巨大な仕込み釜や発
酵タンクがいくつも並ぶ姿は壮観で
あった。美人のガイドにしばしば目
を奪われがちであったが，「ラガー
ビール」，「一番搾り」，そして「淡
麗」など，種類による製造過程の違
いなどを詳細に知ることができた。
試飲コーナーでは，できたてのビー
ルで喉を潤しながら，先の美人ガイ
ドから，美味しいビールのつぎ方，
飲み方など，ビールを楽しむ奥義を
伝授された。
試飲が済むと，工場敷地内にある
レストランに場所を移し，玉井達人
支部長の挨拶の後，山下正雄顧問の
乾杯により，バーベキューを楽しん
だ。
浅川 仁厚生担当理事による閉会
挨拶の後，庭園での散策では，池に
浮かんだアブラゼミを参加者の子ど
もが発見。それを鈴木信治専務理事

がレストランから借りたモップの柄
で救出。微笑ましく心温まる光景で

楽しい一日を締めくくった。
（広報・渡邊宇一 記）

渋谷支部では２年に１回の親睦旅
行を計画しています。しかし，近年
の歯科界の現状や個々のニーズの違
いからか，例会，親睦会などへの参
加者は年々減る一方で企画する方も
中々苦労しております。昔を知る者
には寂しい気がします。
そこで，会員が旅行に少しでも参
加し易い様にと，旅行先を近くでア
クセスの良い湯河原温泉に決めまし
た。日程はいつもですと秋の紅葉の
季節に行うのが多いのですが，秋は
学会などの行事が多く中々足並みが
揃わないので，今年は８月の末に行
うことにしました。
また，本来は団体で席を確保して

支部のうごき
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京 都 府 支 部

参加者同士会話や食事を楽しみなが
ら行く様にしていましたが，会員の
診療時間や休診日の違いなども配慮
して，夕方からの宴会に間に合えば
良いこととし，宿泊，日帰りも可と
しました。
参加者は会員数からすると少なめ
でしたが，料理に舌鼓を打ち，飲む
ほどに会話も弾み，２次会，３次会
もあり，女性会員も遅くまで参加
し，おおいに親睦を深められたと思
います。また，帰りには台風の影響
か増水のため予定の列車が不通にな
り代替列車で帰るハプニングもあ
り，記憶に残る旅行でした。

（支部長 石川 覬）

渋谷支部親睦旅行
S２９卒 酒井雄學

石川新支部長及び幹事諸兄の企画
した親睦旅行に参加し，幹事が協力
し合い頑張っている様子を見て大変
心強く感じることが出来た。
折角の親睦旅行の企画も衆議院選
挙とぶつかり参加者が少ない事が残
念に思われた。
期日前投票を済ませて現地集合で
参加した。高速道路が週末１０００円
の料金となり，混雑情報があったの
で遅刻しない様十分な時間をみて出
掛けたが，小田原での一般道への合
流で大渋滞に合い，目的地の湯河原
「山翠楼」到着は定刻になってし
まった。
早速自慢の屋上露天風呂に飛び込
んだら，すでに到着していた電車組

がほとんど入浴中で，裸での挨拶と
なった。奥湯河原の緑に囲まれた露
天風呂の眺めは素晴らしく，案内通
り都会の喧噪を忘れることが出来た。
６時半から番田先生の司会で保険
研修会があったのは予定外（想定
外）の企画で，短時間であったが
関川先生の講演は流石に東歯の真面
目さを実感した。
続いての懇親会は支部長の挨拶に
始まり，飲み放題の盛大な宴会と
なった。三島から出張の美人コンパ
ニオンで盛り上がり，二次会には殆
どが加わり更に盛り上がり，時間の
過ぎるのも忘れて大騒ぎであった。
今回の親睦旅行は大変楽しく今後
は更に一人でも多くの会員が出席
し，TDC渋谷支部の一層の団結を
強固に出来ることを願っています。

平成２１年７月４日（土），京都島原
わちがいや

の輪違屋において，東京歯科大学同
窓会京都府支部総会が行われた。
はじめに，林 甫会長より開会の
あいさつの後，河野より会務報告，
中尾篤司会計より会計報告があり，
いずれも承認された。また，協議題
として，次期会長の選出が行われ，
永田賢司先生が次期会長に推挙され
満場一致で承認された。また，同時
に次期役員人事も執り行い承認され
たが，一部からは会員数の減少から
将来的な展望を危惧する声も上がっ
た。
その後学術講演会として，“最近
の保存処置について”と題して河野
が講演をおこない，トピック的な話
題を提供した。
続いて宴に移るわけだが，今回会
場となった輪違屋は，古く江戸時代
から続く“太夫”の置屋であり，建

物自体も京都市指定文化財となって
いる。太夫道中に用いられる番傘を
そのままはめ込んだ襖絵や，紅葉を
あしらった土壁，古くから残る屏風
などの数々の貴重な調度品に関して
現在の９代目当主より，詳しい説明
を受けた。そして我々の宴に合わせ

て，如月太夫による“太夫道中”か
ら茶席，琉球箏の演奏，舞などをご
披露いただき，その美しさと非日常
性に参加者一同酔いしれるばかりで
あった。そして宴席では，荒木 賢
先生の乾杯の音頭の後，如月太夫に
もご同席いただき，さまざまな話題
で盛り上がり，盛会のうちにお開き
となった。 （河野多聞 記）

支部のうごき
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ふるさと自慢 ～私のお気に入り～

日光は栃木県の世界遺産として世
界中の観光客を集めていますが，今
回は足利市の名所をいくつかご紹介
いたします。紙面の都合で簡単な説
明のみですが，詳細はインターネッ
トでご高覧下さい。
１）足利学校
成立には諸説あり，いまだ統一さ
れていませんが，鎌倉時代には学校
として整備され，授業が行われたと
いわれています。時代の要請により，
儒学，易学，兵学，医学を学びに日
本全国から学徒が集まり最盛期には
３０００名を数えたといわれ，日本一の
大学として機能し，ここで実践的な
学問を修めた人材が各分野で活躍し
ました。キリスト教の宣教師フラン
シスコ・ザビエルも足利学校の存在

を海外に伝えています。
足利学校は栄枯盛衰を繰り返しな
がら，明治初期に，その役割を終え
て廃校となり，孔子廟と図書館を含
む施設の一部を残して跡地に小学校
が建設されました。その後小学校の
移転に伴い，１９９０年に文化庁の支援
を受けて，江戸時代中期の最も栄え
た当時の建物と庭園が（往時と同じ
規模，同じ材質で）再建され，現在
は足利が誇る名所として，内外から
多数の観光客を迎えています。
２）ばんな寺
約８００年前に源姓足利氏２代目の
足利義兼の居宅として創建され，土
塁と塀に囲まれ東西南北に４つの門
があります。大日如来が奉納されて
いる為，足利市民から「だいにち様」

と呼ばれ，いこいの場として親しま
れています。現存する本堂は７００年
前の創建以来火災にあっていませ
ん。境内の樹齢５５０年の大銀杏や
数々の建造物は全て文化財の指定を
受けています。毎年秋の『薪能』で
も知られています。足利学校のすぐ
北側に位置しており，周囲の町並み
もレトロ調で素敵な雰囲気です。
３）足利フラワーパーク
女性樹木医第１号の塚本こなみ氏
が園長を務め，『世界一の大藤』で
有名です。この大藤目当ての観光客
で毎年ゴールデンウィークは大変混
雑します。藤の花以外にも，四季を
通して広大な庭園は様々な花で彩ら
れ，冬は素晴らしいイルミネーショ
ンで楽しませてくれます。１０月にな
ると紫が素晴らしいアメジストセー
ジや各種の薔薇が咲き乱れます。
４）栗田美術館
３万坪の広大な敷地に点在する本
館はじめ多数の建造物はそのどれも
創始者栗田英男氏が心血を注いだ格
調高い日本的な美しいものです。所
蔵する江戸時代の伊万里，鍋島，
柿右衛門の陶磁器は世界屈指の質と
量を誇ります。
（Ｓ４２年卒 支部長 関谷和夫 記）

足利の名所案内 栃 木 県

ばんな寺山門 足利学校入口（入徳門）

足利学校全景『茅葺屋根』ばんな寺境内の樹齢５５０年の大銀杏
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クラス会だより

七十七期会 昭和４７年卒

歓に当たっては 須く且つ歓すべく
過後買うこと 応に難るべし
歳去らば 灯を停めて守り
花開かば 燭を把って看る
狂いし来れば 酒の浅きを欺き
愁いを尽くれば 天の寛きを党ゆ
次第に頭皆白く 斉年幾人か残る

平成２１年６月２０日，新潟市の割
烹「小三」にて七十七期会を開催い
たしました。来賓として，クラス副
主任であられた青木栄夫先生をお招

きして，北は北海道，南は九州，文
字どおり，全国各地から３６名の同期
生が参集しました。
日本海側最大の都市，新潟で七十
七期会が開催されたのは，初めての
ことであり，当日午前中には，当地
の名門ゴルフ場「紫雲ゴルフ倶楽
部」で親善大会も併催され，７名の
諸君が心ゆくまでゴルフを楽しま
れ，お互い自慢の腕を競い合ったよ
うです。
我々七十七期会のメンバーは還暦

を過ぎ，子育ても一段落して，中に
はリタイアして悠々自適の生活を楽
しんでいる諸君も何人かおられまし
た。年々厳しくなる歯科医療界の憂
さ話も，杯を重ねるにつれ，今夜ば
かりは大いに楽しもうと頭の中から
消滅してしまいます。というわけ
で，メインの懇親会，さらには幹事
団で準備した二次会の終了後，同期
会の諸君はいくつかのグループに分
かれて，蝶花を探しつつ夜の街に消
えていったようです。

（廣瀬 秀 記）

クラス会開催日程

い づ み 会（昭和２３年卒） と き 平成２１年１１月１９日（木）・２０日（金）
ところ 帝国ホテル

い と し 会（昭和２４年卒）
６０周年記念総会

と き 平成２１年１１月２７日（金）
ところ 東京銀座「南蛮」

紙面の都合により一部順序入れ替えております
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� 驥 会 昭和３０年卒

我々の�驥会は，いままで１０年に
１回総会を開き，平成１７年４月に５０
周年記念祝賀会を開催した。次の６０
周年記念となると平成２７年というこ
とになり，まだ６年もある。我々多
くの会員は，日本人男性の平均寿命
７９歳にあと１～２年で到達する。５０
周年記念祝賀会にはクラス主任とし
て出席して下さった山本又雄名誉教
授は翌年の平成１８年に亡くなられ
た。我々のクラス主任をして下さっ
た先生は，もうどなたもおられなく
なった。我々も年をとったものだ。
そこでまだ一見元気そうな会員が
多いうちに�驥会を開催しようでは
ないかということになり，石井，
佐藤，足代，倉橋，椎名，松村，
町田の７名の幹事が集まり相談の結
果，本年４月１２日に東京ドームホテ
ルで本会を開催した。当日は山本先
生の奥様をはじめ５０周年記念祝賀会
に出席したときと同数の会員３８名と

同伴者１名の計４０名が出席した。５０
周年記念から本年までの４年間に会
員が９名も亡くなったにもかかわら
ず，５０％以上の会員の出席で大変盛
況であった。食事も美味しく楽し
かったと好評であったので一安心し
ている。
諸般の事情で共済制度を廃止し，
残額は現会員に等分に還金すること
になったが，政府の定額給付金の丁
度２倍の額ということで思わぬ収入
と喜んでもらえた。会が終わってか
らお礼の手紙や電話をもらい大変嬉
しく思っている。
当日出席しなかった会員には，手
紙と領収証を同封し還金したが，夫
が病床に臥しているということで奥
さんから御礼の手紙が届いたり，一
筆添えて領収証を送ってきた会員，
こんなに沢山もらってよいのかと電
話をかけてきた会員，領収証のみを
送ってきた会員，領収証も何も送っ

てこない会員，様々で複雑な思いで
ある。しかし，多くの会員が喜んで
くれた今回の会は，やって良かった
と思っている。当日，ある会員か
ら，もう元気でいられるのも長くは
ないだろうから，頻繁に会をやって
欲しいと言われた。もしご要望があ
れば，各クラスの幹事が私に連絡し
て下さい。これからも元気で次の会
にも出席できるよう祈っています。

（町田幸雄 記）

８月号掲載としてご投稿頂いておりましたが，掲載もれで今号になりました。お詫び申し上げます。

クラス会だより
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弥 生 会 昭和５４年卒

卒後３０周年記念会
平成２１年６月２７日（土），真夏を思
わせる猛暑の中，グランドプリンス
ホテル新高輪国際館パミールにおい
て，東京歯科大学第８４期（昭和５４年
卒）弥生会卒後３０周年記念会は開催
された。８６名の会員，２名の来賓お
よび物故会員のご家族３名の出席者
があった。総会は，片山 隆の司会
により開始され，開会の辞が山 滋
により述べられた。次に弥生会代表
今村嘉宣により挨拶があった。議長
には，真下泰彦が選出され，報告，
協議に移った。物故会員への黙祷の
後，開催までの経緯を鳩貝尚志が，
会計を三友和夫が報告した。次期役
員選出では，彼以外考えられないと
の意見が多数あり，満場一致で代表
に今村嘉宣が再任した。今村はとも
かく，内助の功で彼を支える光永
紀子には負担をかけて申し訳なく思
うが，旦那に選んでしまったことを
因果と諦めてもらいたい。会員一同

あなたに感謝している。
総会は無事終了し，卒後３０周年記
念シンポジウムへと移った。鳩貝
尚志がコーディネーターとなり，
『今，歯科医療の現場で，何を伝
え，何を残すべきか！』というテー
マで開催した。シンポジストには，
佐藤 亨クラウンブリッジ補綴学講
座主任教授，市川雄二東京都保健医
療公社豊島病院歯科口腔外科部長，
山本英夫ボストン大学歯学部准教
授，三友和夫東京歯科大学同窓会常
任理事の４名を迎えた。佐藤 亨君
は，東京歯科大学の現状，国家試験
や学生の資質，水道橋移転などにつ
いて詳細に述べた。市川雄二君は，
元都立病院から公社への変革や研修
医の指導，地域医療連携の取り組み
などについて述べた。山本英夫君
は，アメリカ歯科教育の現状を解説
し，国家試験や学生の進路などにつ
いて述べた。三友和夫君は，現在取
り組まれている同窓会本部の動きに

ついて説明した。学生時代は，あ～
んな人が，こ～んなに立派になっ
て，まさに３０年の歳月は，偉大な時
空の転位であった。
シンポジウムを終え，懇親会に
移った。乾杯は，柴原孝彦口腔外科
学講座主任教授が行い，挨拶を述べ
た。来賓には，坂田三弥生理学名誉
教授，永井教之インターナショナル
岡山歯科衛生士専門学校長（岡山大
学歯学部口腔病理学名誉教授）のお
二方を迎え，挨拶を頂戴した。その
後，歓談，雑談の嵐の中，末石研二
歯科矯正学講座主任教授，フランス
画壇にてフランス文化勲章を受章し
た菅 公子画伯，堀田宏巳准教授，
高橋俊之准教授，川口 浩茨城県議
会議員らによる近況報告があった。
そして，合唱部，中崎俊克君，斎藤
正君，柴原孝彦君，柳沢英彦君らに
よる校歌斉唱，万歳三唱の後，小澤
夏生君の言葉により閉会した。

（山 滋 記）

クラス会だより
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三 春 会 昭和６０年卒

平成２１年６月２１日（日），竹橋の
KKRホテルにてクラス会（三春
会）主催により昭和６０年卒太田嘉英
君の東海大学医学部外科学系口腔外
科学領域教授就任記念講演ならびに
祝賀パーティーが行われました。当
日４６名の同級生が参加してくれま
した。
記念講演では，彼のライフワーク
である口腔領域の悪性腫瘍につい

て，鑑別診断から治療まで解りやす
く説明していただけました。特に彼
のオリジナリティーである「大きめ
に取るって？あなたの大きめと私の
大きめって同じ？」というテーマで
形，大きさが自由に変わってしまう
舌について基準点をもうけて切除範
囲を数値化するという方法に同級生
から感嘆の声があがりました。
続く祝賀パーティーでは，佐賀か

ら来てくれた松尾繁樹君の乾杯の発
声で始まり２時間，教授就任のお祝
いをいたしました。
三春会では岡山大の竹居孝二君，
慶応大の中川種昭君，本学の石原
和幸君に続き４人目の教授就任であ
り，遠く岡山からも駆けつけてくれ
教授４人全員がそろい，喜びを分か
ち合っておりました。

（宇梶常幸 記）

クラス会だより
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すいどうば し

現在朝日新聞社より週刊「昭和」
が刊行中で２９号は昭和２８年だ。私は
この年に予科に入学した。この号の
タイトルは「街頭テレビがやって来
た」である。この年にテレビ放送が
開始されたがテレビは高価で人々は
駅の待合室等に設置されたテレビに
群がった。物理学教授の金井昌邦先
生は母堂にテレビを見せたいとブラ
ウン管等の部品を購入して組立て
た。アンテナ作りに難航したが金光
秀明助手が学徒動員時に習得した技
術で完成させた。この金光助手が私
の（旧制）中学の先輩であった関係
で私は物理学教室を訪れる様になり
金井教授はクラス主任ではなかった
が先生の薫陶を受ける様になった。
先生は物理学担当であったが文学の
造詣が深く小宮豊隆先生や詩人の
木俣 修先生に師事して詩集を発行
したりしていた。中 勘助の小説菩
提樹の蔭・提婆達多をすすめられて
読んだ事がある。先生は東北大理学
部のご出身で先生の人間の幅の広さ
は東北大の学風が与っていると思
う。先生は私が水道橋に進学して間
もなく東歯を去られ東大講師を経て
日大生産工学部教授になられた。お
会いする機会もないまま歳月が流れ
た。平成１３年のある日先生の健康が
思わしくないと聞き，お電話をした
ところ意外にも直接先生が出られ
た。「水川です」。しばらく沈黙の
後，先生独特の笑声と共に「シュウ
カイ‼」と言われた。その声で先生
も私も予科の世界に帰った。四方山
話の後，先生が東歯に赴任された経

緯についてお尋ねすると「当時東大
工学部にいたが，ある日理学部に
行った時，物理学教師を求むという
東歯大の貼紙があった。理学部教授
の推薦状を持って水道橋に行き予科
幹事の三崎釥郎教授の面接を受け意
気投合してその場で採用が決定し
た」と言われた。私はさらに先生が
物理学教室内に立ちあげた医科物理
学研究室の誕生と終焉についてお話
を聞きたいと言うと，話でなく文章
にして後日送るというお話であっ
た。その３日後，今度は先生からお
電話があり「君のテーマからそれる
が東歯では楽しい思い出も多くこれ
を中心にした記述にしたい」と申さ
れ，さらに「予科から進学課程への
歩みについて知っているか」と言わ
れた。私は興奮した。先生が師事し
ていた小宮豊隆先生は戦後の教育刷
新委員会の第５特別委員会委員長で
この委員会に歯科を代表して出席し

た奥村鶴吉先生が委員達と激論の
末，歯科の意見が総会（議長は安倍
能成先生）に送られ，これが認めら
れて歯科の教育年限６年が決定され
た事を思い出したからである。小宮
先生は予科時代物理学教室でお会い
した事がある。思えばあの時小宮先
生は奥村先生がつくった予科を見学
に来たのだと思い，「よろしくお願
いします」と言って興奮したまま電
話を切った。それから３日後の平成
１３年１２月１７日奥様から「金井は今朝
胸部大動脈破裂で急逝しました。お
約束を果たすことは出来なくなりま
した」という驚きの電話があった。
１２月２０日私と同期の寺川国秀君が葬
儀委員長となり予科生の多くが出席
してしめやかに葬儀がとり行われ
た。
最後に先生の学位について記して
おく。昭和３１年東京大学より医学博
士「象牙質の透明層について」（象

金井昌邦先生の思い出

水 川 秀 海（昭和３４年卒）

授業中の金井昌邦先生（昭和２９年）
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１月に４８歳をむかえた。特にどこ
に行くともなく過ごしていた。診療
中のことであった。CR充填を終え
たあたりである。後頭部が段々熱く
なって来た。１～２分後には右耳が
聞こえなくなって来た。とにかく気
持ちが悪く立っていられない。治療
台の横に寝て救急車が来るのを待っ
ていた。意識も段々無くなり救急車
が来るまで長く感じながらも待ち続
けた。
もう意識も無く，後から妻に聞い
た話である。救急隊員がどこに行く
か家族に聞くのである。家族は何科
かもわからないのだから知るはずが
無い。あちらこちらに電話はするも
誰も手術はしてくれない。困ったあ
げく近くの脳神経外科に救急車で行
き応急処置をしてもらった。その先
生が思っていたよりも出血量が多い
のでその先生の指示で川向こうの病
院まで違う救急車で搬送してもらっ
た。やっと，その病院の先生に手術
をしてもらった。最近の傾向なのか
どの病院もあまり手術はしないよう
である。
脳内出血なので早いにこしたこと
はない。学生の時の話である。解剖
で顔面神経１２対覚えた記憶がある。

カイデミルウゴククルマノミツノソ
トカオキクゼツノマヨウフクゼツ。
もっと，詳しく勉強しておくべき
だった。脳神経が交差しているぐら
いは覚えている。そんな暇は今は無
い。とにかく血を止めてくれないと
死んでしまう。
脳内出血なので全身麻酔でOPE
が行われた。４時間位はOPEをし
ていたのか全身麻酔からさめて意識
は戻ったのだがその時の記憶はな
い。
後から聞いた話である。小脳出血
が起きたそうだ。特に毎年検査して
いる訳でもなく酒は飲むがタバコは
吸わなかった。酒も外では飲んだが
家では飲まなかった。タバコを吸わ
ないぶん酒を飲んでいたのかも知れ
ない。手術が終わって２ヵ月位は記
憶が無い。
その時の出来事も全部は思い出せ
ない。自分が誰かも良く分からない
のである。個室のせいか他人との接
触も無かった。インターネットも出
来なく情報も無かった。頼るのは自
分と過去の思い出でだけである。神
経がつながるまでは，首も動かせな
い。立てない。そういう状態が５ヵ
月くらい続いた。朝は他人の部屋の

ひげそりシェイバーの音で朝４時ご
ろ起こされ，昼はワイドショー，夕
方は相撲か水戸黄門好きな人にはい
いのかもしれないが興味のない者に
はつらかった。その後，神経が繋
がったのか，吐いたがその後立てる
ようになった。
病気になる前は，インターネット
のフリー百科事典『ウィキペディア
（Wikipedia）』が好きでよく使って
いた。気になることがすぐ分かるの
である。CEO・CT・MRI・AED・
オルソ・PT・ST・OT結構略して
いるものが多いのである。気になら
なければそれまでの話なのだろうが
そうはいかなく気になって眠れな
かった。調べて納得してやっと眠れ
た。インターネットは，あって当た
り前だった。ないと，何も分からな
いのである。
何も分からないまま，６ヵ月位つ
らいリハビリテーションにも耐え，
今では障害も無く歩けるまでになり
ました。今では，酒もやめられまし
た。何のために生きているのか。１
日１日を大事にすることも出来るよ
うになりました。

牙質透明層の生成条件とイオン浸透
度，法医学的意味について論述）。
昭和３５年東北大学より理学博士「真
珠の色について（真珠層の構造，特
に蛋白線維との関連を光学的に解

明）。これ等の研究は医科物理学研
究室で行われた。研究員の大部分が
東歯在学中の学生でありまさにフン
ボルト理念（近代大学の理念：教育
と研究の統合・最先端の研究に学生

も参加）の実践であった。
先生は教え子を深く愛していた。
「コチコチ頭の人間になるな」が先
生の口癖であった。先生のご冥福を
お祈りする。

まさか! 誕生日月に

根 本 有 一（昭和６２年卒）

すいどうばし
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９月
１） 理事会
９月１０日（木） 第６回常任理事会
２） 委員会
９月１日（火） 保険部委員会（社会保険指導者懇談会・

懇親会）
２日（水） 学術部委員会（研修委員会）
１１日（金） 広報部委員会（会報編集）
１１日（金） 学術部委員会（運営委員会）
１１日（金） 渉外部委員会
１４日（月） 学術部委員会（将来像検討委員会）
１８日（金） 情報部委員会
２５日（金） 学術部員会（運営委員会）
２８日（月） 学術部委員会（企画会議）
２９日（火） 会則等検討委員会

３） 出 張
９月５日（土） 関東地域支部連合会総会（群馬県支部担当）

大山会長，関専務理事，井原理事出席
学術講演会 講師・濱根寿彦氏（県立ぐ
んま天文台観測普及研究係主幹）

６日（日） 東海地域支部連合会総会
大山会長，神谷副会長，伊藤理事出席
学術講演会 講師・一戸達也教授（母校）

６日（日） 千葉県支部学術講演会 講師・矢崎秀昭
氏（東京都開業）

１２日（土） 東京歯科大学歯科衛生士専門学校創立６０
周年記念式典・祝賀会 服部副会長出席

４） 事 業
９月６日（日） TDC卒後研修セミナー〔臨床実技セミ

ナー（№４根管形成法・根管充填法の基
本と応用～根管治療の新しい３Ｓ（Sa-
fety Speedy Surely））〕

１０日（木） 東歯関係日歯役員・代議員，県歯会長
と同窓会役員との懇談会懇親会

１７日（木） 同窓会主催全国ゴルフ大会
２６日（土） 地域支部連合会長会

１０月
１） 理事会
１０月１０日（土） 第３回理事会
２） 委員会
１０月３日（土） 学術部委員会（運営委員会）

８日（木） 厚生部委員会
１３日（火） 広報部委員会（会報企画）
１９日（月） 学術部委員会（研究部委員会）
２３日（金） 情報部委員会
２３日（金） 渉外部委員会
２６日（月） 学術部委員会（企画会議）
２７日（火） 保険部委員会

３） 出 張
１０月１７日（土） 九州地域支部連合会総会

大山会長，江﨑副会長，濱田理事出席
２０日（火） 城東・深川支部合同学術講演会（城東

支部担当）
講師・北村 一氏（東京都開業）

２２日（木） 日本大学歯学部同窓会主催チャリ
ティーコンサート 中島常任理事出席

３１日（土） 北陸地域支部連合会総会
大山会長，宮本理事出席

学術講演会 講師・山根源之教授（母校）
３１日（土） 島根県支部総会 神谷副会長出席

学術講演会 講師・二階堂雅彦氏（東京
都開業）

４） 事 業
１０月４日（日） TDC卒後研修セミナー〔基本技術セミ

ナー（№６１枚のＸ線写真からみられる
こと～デンタル・パノラマＸ線撮影のコ
ツと読影）〕

庶 務 日 誌
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故 中川博史先生を偲んで 五十一期会（昭和２０年９月卒）

７月１２日，３
人の歯科医のご
子息に見守られ
て，静かにご逝
去されたと伺っ
ております。私
が訃報に接した

のは，お通夜が明けた翌日でした。
その生前の華々しいご活躍から，淋
しい想いをした一人でした。いかに
も先生らしく懐かしく思っておりま
す。
県歯科医師会の最重要ポストの社
会保険関係の要職を長期に亙り歴任
され，会員の指導にそして歯科医療
の発展に貢献された功績は大きいも
のがありました。

しかし何と言っても先生の功績
は，県歯専務理事として４期１０年
に亙り，ナンバー２として会長を補
佐し，いやそれ以上の素晴らしい指
導力を発揮されたことは記憶の奥深
く残っております。
又県歯政連（現連盟）の理事長と
して３期８年。愛知県より参議院議
員を送り出した原動力となられた。
このように歯科医師会における先生
の功績は筆舌に蓋し難いものでし
た。
県歯専務理事退任後は，日歯代議
員・理事を歴任され，その後は趣味
の旅行・写真と悠々自適の生活をさ
れておられました。
一方同窓会活動として，愛知県に

は尾張，西三河，東三河と３支部が
存在しておりました。県内に於ける
力の分散を憂慮され，当時３支部の
連合会長として一本化に尽力され，
東京歯科大学愛知県同窓会を昭和６２
年に設立され，初代会長を辞され，
後進に譲られた。これも円満な統一
のための配慮でした。その後，本部
同窓会の副会長を２期４年お務めに
なり，同窓会の発展に尽力された。
東京歯科大学が歯科界のリーダー役
として益々隆盛であることを願うお
一人であったと思います。想いは尽
きませんが先生のご冥福をお祈りし
て水道橋精神を受け継いでいきたい
と思います。 合 掌

（昭和２９年卒・河合梅雄 記）

逝 去 会 員

下記の会員が逝去されました。ここに謹んで哀悼の意を表し心からご冥福を

お祈り申し上げます。 （敬称略・届出順）

●昭 １９．９ 卒 児 玉 利 徳（８８歳） ２１．８．１５
鹿児島県支部 〒８９１‐０１４１ 鹿児島市谷山中央１－４９６６

●昭 ３７ 卒 髙見沢 達 夫（７２歳） ２１．８．２９
宮城県支部 〒９８３‐０８２４ 仙台市宮城野区鶴ケ谷７－３１－１

●昭 ２０．９ 卒 宇 藤 公 雄（８５歳） ２１．８．３１
静岡県支部 〒４３７‐０２１５ 周知郡森町森２２３－１

●昭 １６ 卒 小 島 建 一（８９歳） ２１．９．１
茨城県支部 〒３１７‐００５５ 日立市宮田町３－１０－４

●昭 ２２ 卒 小 谷 泰 造（８３歳） ２１．９．３
千代田支部 〒１１３‐００２１ 文京区本駒込２－２－１５

●昭 ２３ 卒 岡 光 人（８４歳） ２１．６．１４
荒 川 支 部 〒１７０‐０００３ 豊島区駒込１－３１－３－９０２

●昭 １３ 卒 中 條 正 敏（９３歳） ２１．９．１６
福島県支部 〒９８９‐２２０１ 宮城県亘理郡山寺字泥沼１６－１６

●昭 ２８ 卒 佐 藤 和 夫（８２歳） ２１．９．２４
茨城県支部 〒３０６‐００２３ 古河市本町２－５－４０

●昭 １４ 卒 坂 本 良 作（９２歳） ２１．９．２７
高知県支部 〒７８１‐０１１２ 高知市仁井田６６１－６

追 悼
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広報部委員会
委 員 長 小林 伯男
委 員 内山 健志

林 量一
東郷 幹夫
臼田 準
小池 修
尾﨑 圭子
福井 雅之

広報部担当理事 三友 和夫

◆投 稿 規 定
� 原稿締切り
原稿の締切りは，奇数月の１０日までとし，原則
として翌月発行の会報に掲載いたします。

� 投 稿 様 式
投稿は原稿用紙に横書きとし，便箋などの使用
はご遠慮ください。ワープロ使用の場合は１行
１６字で設定して下さい。写真はピントのあった
ものを，大きいサイズ（２Lなど）で，集合写
真のみでなく，スナップなども添えて下さい。

� 投 稿 字 数
① 「すいどうばし」欄（随想，詩，短歌，時評な
ど）は，１編１，６００字程度

② 「支部のうごき」「クラス会だより」は，本文
のみの場合１，６００字程度。写真が入る場合，３

段抜き９００字，２段抜き４００字，１段抜き２００字
減らして下さい。

③ 「追悼」は，５００字程度
� ご投稿いただいた原稿は原則として原文のまま
掲載いたします。ただし，紙面の都合により加
筆削除等お願いすることがありますので，ご了
承下さい。
なお，掲載については委員会にご一任いただきます。

� 写真等の返却
写真等は，原則として返却いたしませんが，特
に貴重な写真などの場合は，その旨書き添えて
下されば返送いたします。
写真は同窓会ホームページにも掲載されること
があります。

電子メールでの投稿は同窓会ホームページ http : //www.tdc-alumni.jp/only/kouhoubu.html をご覧下さい。

◆へんしゅうこうき ★ そろそろ紅葉便りが聞かれ始めます。めぼしい観光地は高速料金値下げの影響も
ありどこも混んでいるのでしょうが，やはり赤と緑のコントラストは美しいですよ
ね。秋は果物も野菜も美味しいし行楽の秋，食欲の秋を満喫してください。

★ 自分の好きな読書の秋としては，南木佳士の小説，エッセイは如何でしょうか？
医師であり芥田川賞受賞作家で老人問題や家族関係やもちろん医療，生死について
しみじみと考えさせられ，一頁ずつじっくり読みたい本ばかりです。

★ 又，受験生にとっては追い込みの季節，最近歯科大学希望者が減少しています。
同窓の先生でお子さんに自分の仕事を自信をもって勧められる方がどのくらいい
らっしゃるか…，かなり減っているのではないでしょうか？
今回政権が変わり我々の業界も良くなって，師弟に本学入学を笑顔で語れる社会
になって欲しいです。

★ 大学同窓会も，大学移転，会員数の減少をふまえて合理化を図っていくとの事で
少しずつ具体案がでているようです。今までの機能を損なわずさらに充実する同窓
会であるように一丸となって頑張っていきたいものです。

（尾﨑 圭子 記）

平成２１年１０月２０日 印刷
平成２１年１０月２５日 発行
東京歯科大学同窓会会報 第３７２号

発行人
編集人

三 友 和 夫
小 林 伯 男
東 京 歯 科 大 学 同 窓 会

同窓会ホームページアドレス
http://www.tdc-alumni.jp

〒１０１‐００６１ 東京都千代田区三崎町２－９－１８
電 話（０３）５２７５－１７６１
ＦＡＸ（０３）３２６４－４８５９

印刷所 一 世 印 刷 株 式 会 社
〒１６１‐８５５８ 東京都新宿区下落合２－６－２２

電 話（０３）３９５２－５６５１（代）
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